

Discours d'ouverture de M. Frédéric Vallier, Délégué Général de l'AIMF

Excellences,

Mesdames et Messieurs les Gouverneurs, Maires et Mairesses,

Représentants des autorités locales,

Chers collègues, chers partenaires,

C'est avec un grand honneur que j'introduis aujourd'hui cette conférence thématique dédiée aux **villes intelligentes et numériques**, organisée avec le soutien de l'Union européenne dans le cadre du **partenariat stratégique noué depuis 2015 avec l'AIMF**. Ce partenariat soutient activement le **dialogue et la coopération entre les autorités locales d'une même région**, et encourage la mise en place de **cadres de concertation pluri-acteurs** : collectivités, société civile, universités, centres de recherche, secteur privé. Ensemble, nous travaillons à l'émergence de solutions collectives, adaptées aux contextes régionaux, pour un développement urbain durable ; et ce, dans plusieurs domaines d'intervention : l'égalité femmes-hommes, l'accès aux services essentiels, l'adaptation au changement climatique, et l'innovation.

Ce thème, vous le savez, est au cœur des échanges entre les villes membres de notre réseau mondial depuis plus de dix ans. Dès 2013, l'AIMF s'est dotée d'une **Commission "Villes innovantes, intelligentes et responsables"**, présidée par la Ville de Nantes. Depuis, cette commission n'a cessé de faire progresser nos réflexions communes, en intégrant à la fois l'**innovation technologique et l'innovation sociale**, et en plaçant l'éthique et la responsabilité au centre de l'usage du numérique. Elle a récemment contribué à l'élaboration d'un **guide sur les chartes territoriales de la donnée**, outil précieux pour les administrations locales et que je vous invite à consulter et exploiter. La Commission entame en 2025 un travail sur l'intelligence artificielle au service du développement durable que vous découvrirez dans quelques jours, une présentation étant prévue par le Maire adjoint de Nantes lors de l'AG de l'AIMF.

Parallèlement, à travers le **Fonds de Coopération**, appuyé aussi par nos partenariats dont l'Union Européenne, plusieurs **projets pilotes liées à cette question** ont vu le jour ces dernières années. Parmi eux :

- À Cotonou, la construction du **Pôle numérique des services municipaux**, une première au Bénin ;
- À Phnom Penh, l'élaboration d'une **Feuille de Route Ville Intelligente**, accompagnée du déploiement du **Smart City Hub**, projet que son Excellence M. SENG Vannak présentera dans quelques instants ;
- Et à Tunis, le projet de « **Fabrique de la Ville** », que M. Karim Ouerdani exposera lors de notre deuxième table ronde.

La thématique des villes intelligentes s'impose également de manière très forte **dans les dynamiques régionales**, notamment en **Asie du Sud-Est**, où le **Réseau Régional de l'AIMF (RVASE)** s'en est saisi comme l'un de ses axes de travail structurants. Cette mobilisation

s'inscrit dans la dynamique plus large portée par le **ASEAN Smart City Network**, avec Singapour comme moteur.

La démarche de l'AIMF joue ici un rôle complémentaire et fédérateur, en permettant à ses membres d'explorer collectivement, et avec leurs propres lectures, **ce que signifie être une ville intelligente**. Les membres du RVASE se sont largement impliqués dans les travaux de notre commission thématique, renforçant ainsi une lecture francophone, inclusive et responsable de cette notion.

C'est dans cet esprit que nous avons invité aujourd'hui deux partenaires engagés à **modérer les deux tables rondes** qui rythmeront cette matinée :

- M. NGO Hai, Secrétaire général de l'Association des Villes du Vietnam
- M. Nicolas Maïnetti, Directeur régional de l'Agence Universitaire de la Francophonie

Six villes et provinces partageront avec nous leurs expériences, leurs stratégies et leurs projets, illustrant la richesse des approches possibles pour bâtir **des villes plus intelligentes, plus résilientes, plus humaines**.

Mesdames et messieurs,

Intégrer le numérique pour rendre nos villes **plus réactives, plus proactives, plus inclusives**, est une formidable opportunité, mais elle s'accompagne de nombreux défis : techniques, humains et organisationnels. Pour les relever nous avons besoin d'unir nos forces, sur les territoires et au niveau international. Permettez-moi de remercier sincèrement les partenaires qui nous accompagnent sur cette voie, et tout particulièrement l'Union européenne.

J'espère que les échanges de ce matin permettront **d'enrichir nos réflexions, d'inspirer vos politiques locales et de renforcer les synergies entre nos villes francophones**.

Je vous souhaite une excellente conférence et de très bons travaux. Merci.